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Когда его не стало, воз-
ле землянки забил род-
ник. Люди, приходящие 
сюда вспомнить старца 
и испить водицы, заме-
тили, что она целебная, 
способна успокаивать 
зубную и головную боль. 
Мы, конечно же, набрали 
воды и искупались. В глу-
бине души каждый турист 
чувствовал, что батюшка 
благословил группу на 
дальнейший путь.

А туристов уже ожи-
дало находящееся непо-
далеку поселение йогов. 
Несколько лет назад при-
ехавшие сюда поселенцы 
выкупили три деревни 
Чухломка, Валово и Ниж-
няя Слудка. Сейчас в них 
построены новые дома, 
крытые черепицей. Ря-
дом разбиты клумбы с 
красивыми цветами, сре-
ди них виднеются скуль-
птуры античных богов 
Аполлона и Посейдона. 
Здесь же беседка в евро-
пейском стиле и детский 
садик из засохших, по-
крытых лаком деревьев. 
Мастеровито выполне-
на общая столовая, где 
аскеты вкушают вегета-
рианскую пищу два раза 
в день.

Есть уютная библи-
отека и спортзал, где у 
местных жителей прохо-
дят шахматные турниры. 
Глаз радуют три храма в 
европейском стиле. Их 
украшают цветники, фо-
нари, фонтан, скульптуры 
разных животных и богов.

Семейные пары живут 
в отдельных домах, а хо-
лостые мужчины и жен-
щины проводят свобод-
ное время в своих кельях. 
Все здесь нацелено на 
размеренный и сосредо-
точенный образ жизни. 
Даже фонарные столбы 
выкрашены в успокаива-
ющий глаз зеленый цвет.

Ходят они в темно-се-
рых просторных робах 
с капюшоном. Во время 
выполнения черновой ра-
боты, например, посадки 
цветов, переодеваются. 
А для молитвы имеется 
специальная одежда.

По этому удивитель-
ному селению нас со-
провождал экскурсовод, 
увлекательно рассказы-
вающий, как живут эти 
отшельники.

Оказывается, приехали 
они в наши края в поисках 
покоя, чтобы освободить-
ся от суетной жизни, свя-

занной с вечной беготней 
и неудовлетворенностью 
своим существованием. 
В этих чудных местах каж-
дый имеет возможность  
жить в гармонии с при-
родой.  Все постройки 
должны гармонично со-
четаться с ландшафтом, 
создавая ощущение пол-
ного слияния с природой.

Покидая это удиви-
тельное место, нам тоже 
захотелось насладиться 
красотами родного края 
и надышаться свежим 
воздухом. Была органи-
зована зеленая стоянка.

Но наша поездка на 
этом не заканчивались. 
Под конец теплых осен-
них деньков посетили мы 
Троицкий собор города 
Яранска Вятской епар-
хии. Это одно из краси-
вейших зданий Вятской 
губернии. Церковь за-
ложена в июле 1845 года 
по проекту Константина 
Андреевича Тона. Копии 
этого проекта были до-
ставлены в Яранск куп-
цом Василием Беляевым.

Много интересного о 
жизни местного вятского 
народа мы узнали, осмо-
трев экспозиции Яран-
ского музея. Хочется по-
благодарить директора 
ГБУ «КУСОН» Поспелову 
Ирину Григорьевну за 
предоставление авто-
транспорта для наших 
странствований.

Татьяна СМИРНОВА,
председатель 

Тонкинской РО ВОИ

его своим вторым председате-
лем. Евгений Григорьевич Печи-
лин уделял большое внимание 
детям-инвалидам, организовы-
вал для них елки, подарки, од-
нажды возил их на новогодний 
праздник в Москву, достал би-
леты на концерт популярней-
шей тогда группы «На-на».

А первым руководителем на-
шего районного общества ВОИ 
был Иван Васильевич Савенков, 
потом его забрали возглавлять 
областное отделение ВОИ. Во 
главе районной организации 
работали также Клавдия Алек-
сеевна Ильина, Николай Тимо-
феевич  Бухарев. Меня тоже 

выдвигали, но я всегда отказы-
валась: мне с лихвой хватало 
дел. И здоровье ухудшилось, 
со второй группы инвалидности 
меня перевели на первую.

- И все же вы возглавляли 
самую крупную первичную 
организацию, были членом 
районного правления ВОИ, в 
1995 году ЦП присвоило вам 
звание Почетного члена ВОИ.

- Да, в нашей первичке дол-
гое время было 120 человек. 
Когда численность резко по-
шла в гору, начали делиться. 
Какой я видела свою личную 

задачу в организации? Если 
общество в целом создавалось 
для решения общих социаль-
ных проблем инвалидов, то мы 
старались решать житейские. Я 
считала важным организовать 
взаимопомощь. Не стеснялась 
обращаться к людям с прось-
бой предоставить личные сред-
ства и навыки на общую поль-
зу. Был у нас инвалид войны  
Зайцев, у него горбатенький 
«Запорожец». Сколько продук-
тов перетаскал этот трудяга 
нашим «лежачим»! Договорюсь 
где-нибудь на базе со скидкой, 
или благотворители подарят – 
я к автомобилисту: «Привези, 
будь другом!» Никогда не отка-
зывал, Царство ему небесное! 

Сама я могла шить и не 
скрывала этого. В магазинах 
тогда ничего купить было нель-
зя – даже шторы и занавески. 
Ткань еще можно было до-
стать. Принесут женщины до-
мой драгоценную тюль, но ведь 
ее подрубить-сшить еще надо! 
«Людмила Анатольевна, сшей!» 
Да ради Бога! Однажды долго 
возилась – сшила чехлы на ин-
валидную машину. Хозяин ма-
шины был счастлив. Мужчины 
помогали в домашних делах. 
Помню старушку полуслепую. 
«Моюсь,- говорит,- в ванной 
без полатей. В ЖЭУ обраща-
лась – бесполезно. Помогите!» 
Мы все пытали понять, какие ей 
в ванной полати понадобились. 
Приехали взглянуть. А ей полоч-
ка для мыла нужна, чтобы руку 
протянуть и нащупать. Через 
день наши мужчины сделали ей 
«полати».

- Социальные, медицин-
ские, жилищные вопросы 
тоже никогда не обходили вас 
стороной.

- Это всегда главные направ-
ления деятельности. Мы мно-
го работали с колясочниками. 
Сама я всегда старалась орга-
низовать им не только посиль-
ную материальную помощь. 
Составляла отдельные планы 
социальной реабилитации сво-
их инвалидов-опорников. Им 
была предоставлена возмож-
ность играть в футбол, участво-
вать в фестивалях в номинации 
«танцы в коляске». Ратовали 
мы и за безбарьерную среду 
обитания. Проводили работу с 
волонтерами-студентами, в ре-

зультате которой многие опор-
ники получали бесплатную по-
мощь, например, по уборке 
квартиры. Люди обращались 
с разными просьбами: помочь 
получить новую коляску, вы-
писать семейную санаторную 
путевку, собрать документы, 
приобрести через благотвори-
телей дорогостоящее лекар-
ство, организовать экскурси-
онные поездки  в Чебоксары, 
Городец, Дивеево...

- Видела однажды ваших 
ветеранов в красивых кон-
цертных платьях.

- О, с платьями  очень ин-
тересная история. У нас по-
явилось много любителей петь. 
И мы с Ираидой Масляковой 
решили самоорганизоваться. 
Сначала пели просто вдвоем в 
«штабе», потом и другие осме-
лели. Когда собралась группа в 
семнадцать человек и нашелся 
руководитель - Антонина Ива-
новна Ржевская, а потом и Ма-
рия Михайловна Андреева, - я 
вышла на областное правление 
с просьбой выделить деньги на 
пошив платьев. Материал мы 
искали с Зоей Шутовой. Объ-
ездили весь город, а нашли на 
своей улице. Выбрали трико-
тажное полотно. Добились за-
каза на пошив в нашем Учебном 
комбинате ВОИ. Всем швеям-
инвалидам досталось по крою. 
На примерку каждую артистку 
я возила в отдельности к сво-
ему мастеру в разные смены. 
Свой первый концерт мы дали 
в Учебном комбинате. Были до-
вольны и артисты, и зрители. 
Сейчас эти платья уже старые: 
мы в них дали сотни концертов, 
стали дипломантами и даже ла-
уреатами разных смотров и фе-
стивалей. Солировали мы трое: 
Ираида Маслякова, Галя Кома-
рова и я. Мы всегда старались 
быть полезными не только сво-
ей организации ВОИ, но и всему 
Советскому району, Нижнему 
Новгороду, всем людям!

- Спасибо за интервью, 
Людмила Анатольевна! Ак-
тивного вам долголетия! Ве-
тераны общества ВОИ – это 
живая история, каждый  эпи-
зод которой – залог здоровья 
общества.  

Лариса БУГРОВА

под номером «2»

ВОИ: вести

И манят новые дороги

Сельские вести
И вновь вести из села Култаево 

Пермского района от нашего постоян-
ного автора Любови Николаевны Ко-
жевниковой. Оставаясь по-прежнему 
председателем первички, она инфор-
мирует о мероприятиях в ней.

Интересно отметили День пожилых лю-
дей в Доме культуры с приглашением инва-
лидов из соседних поселений, хотя они и не 
являются членами общества инвалидов. В 
этот день здесь работали парикмахерская, 
фотографы. Фотовыставка «Я, мои бабушка 
и дедушка» тепло представила старшее по-
коление. Конечно же, порадовали празднич-
ным концертом, выступлением хора «Лада» 
и праздничными столами с угощениями.

Дом спорта Култаево провел для этой ка-
тегории людей спортивные соревнования.

А еще Л.Н.Кожевникова рассказала о но-
вичках своей организации, приехавших в 
село из другого города. Леонид Иванович 
Кудрявцев – колясочник, любит рифмовать 
строки и уже посвятил новому месту житель-
ства стихи:

«Все в Култаево надежно.
И живут здесь от души.
Нет окраины прекрасней, 
хоть ищи, хоть не ищи. 
Есть хорошая больница, 
клуб ДК – как дом родной. 
Только вот на остановке
cтоя ждут автобус свой». 
Есть в этих стихах немало замечаний, в 

частности, об отсутствии света на останов-
ках и улицах.

«Буревестник»
 соревновался с «Профи»

Накануне Дня физкультурника 
прошли соревнования ветеранов ад-
министрации УГП и людей с ограни-
ченными возможностями.

Команда общества инвалидов «Надежда» 
«Буревестник» и команда ветеранов «Про-
фи» соревновались между собой по пяти ви-
дам: дартс, городки, прыжки с места, в дли-
ну, метание мяча на дальность и попадание 
кольца в цель.

Как всегда, обстановка была доброже-
лательной и непринужденной, царил на-
стоящий спортивный дух. Более того, ре-
зультатам некоторых участников могли бы 
позавидовать даже здоровые спорт смены. 
Для ветеранов и людей с ограниченными 
возможностями подобные состязания ста-
новятся настоящими событиями.

Участники соревнований и зрители хоро-
шо провели время, а призеров всех этапов 
ждали награды и грамоты. И уже стало до-
брой традицией после соревнований устра-
ивать чаепитие.

Свет надежды
В городе Чайковском прошел кон-

курс вокального мастерства инвали-
дов юга Пермского края под девизом 
«Свет надежды», на который пригла-
сили и команду Краснокамского обще-
ства инвалидов.

Цель конкурса была обозначена как реа-
лизация права инвалидов на участие в куль-
турной жизни общества и создание для них в 
этой сфере равных возможностей. Участво-
вали Бардымский, Краснокамский, Черну-
шинский, Октябрьский и Чайковский районы 
с номерами различных жанров: народное, 
эстрадное, академическое пение и автор-
ская песня. Все номера принимались на ура, 
звучали крики «браво», «бис» при полном 
зале зрителей. Надо отметить, что предста-
вители нашего общества в этом году дваж-
ды побывали в Чайковском. Первый раз в 
июне на форуме по правам инвалидов и вот 
в конце сентября на «Свете надежды».

Теплый прием, атмосфера доброжела-
тельности, дружеская обстановка оставили 
в наших сердцах прекрасные воспомина-
ния от посещений этого города и участия в 
мероприятиях. Чайковское общество инва-
лидов, выигрывая в различных социальных 
конкурсах, проводит подобные межрайон-
ные акции при поддержке районной власти.

P.S. Нижегородцы тоже не лыком 
шиты. В районных организациях прово-
дится уйма всяких интересных и полез-
ных мероприятий. С вводом физкуль-
турно-оздоровительных комплексов  
спортивные баталии идут каждый месяц. 
Кстати, по количеству этих всепогодных 
стадионов наш регион -  в лидерах (в об-
ласти их более двадцати). Инвалиды там 
занимаются бесплатно! 

А в декабре НОО ООО ВОИ планирует 
провести фестиваль хоровых коллекти-
вов. Вот где будет настоящая «битва хо-
ров»!

В самом начале золотой осени активисты 
Тонкинской РО ВОИ решили отправиться в ув-
лекательную поездку. Дорога привела их к свя-
тому месту – источнику Старца Герасима, ко-
торый находится в Ветлужском районе. Старец 
Герасим был глубоко верующим человеком, жил 
в землянке, был отшельником. Его едой были 
хлеб и вода. Всю жизнь свою святой помогал 
людям добрым советом или молитвой.

Надю растила бабушка. Детство пролетело 
быстро. Закончив школу, Надежда Тренина по-
ступает на Лысковский электротехнический 
завод, где проработала тридцать пять лет, из 
них более двадцати - на должности контролера 
ОТК, проверяла сигналы. А это нелегко – слу-
шать целую смену, правильно ли гудят прово-
да. Но проблем с этим девушка не испытыва-
ла, ведь слух у нее музыкальный, утонченный.

Ее светлая песня
Еще школьницей занималась Надежда пением. А 

когда при ДК ЛЭТЗ создали академический хор, пела 
там в агитбригаде, позднее перешла в коллектив 
«Здравствуй, песня», которым несколько лет руково-
дила Л.Н.Гайдаренко, радовавшая зрителей своими 
сольными выступлениями и отменно исполнявшая 
песни в дуэте с А. И.Блиновой.

Четыре года назад Надежда Федоровна перенес-
ла инсульт. В больнице ее дочери Алла, Ирина и На-
талья не отходили от постели матери. Любовь близких 
и уход помогли вернуться к жизни. Речь восстанови-
лась, но передвигаться самостоятельно Надежда Фе-
доровна не может. Из своего дома выбирается лишь 
на балкон. В День Победы вся дружная семья выбра-
лась на митинг, зятья, муж и внуки помогли Надежде 
Федоровне приехать на площадь, где проходили тор-
жества. На празднике выступал ее родной коллектив. 
После своего номера все друзья с огромной радостью 
окружили свою любимицу. Этот приятный момент 
остался запечатленным на праздничном фото. 

Семья у Трениных большая. В праздники они со-
бираются все вместе в уютной квартире Надежды Фе-
доровны. Вот и 25 сентября, когда Надежда Федоров-
на праздновала свое 75-летие, за столом собралось 
все семейство, вместе с подругами-соседками. Ведь 
под одной крышей мы живем вот уже 33 года. В такие 
минуты воспоминания так и льются. Когда-то вместе 
пели. Ее дочь и мой сын были одноклассниками. Я 
рада, что у моей соседки такая дружная родня. Есть 
у нее замечательная опора в жизни – супруг Геннадий 
Георгиевич, который тоже всю жизнь проработал на 
электротехническом предприятии. Там же долго тру-
дились все три ее зятя, двое из которых теперь стали 
водителями. 

Счастья тебе, Надежда Федоровна, здоровья и   
удачи!

Нина ВОРОБЬЕВА,
председатель первичной организации

Лысковской РО ВОИ




